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令和７年第２回久山町議会３月定例会 一般質問通告書 
  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順１番    阿部 恒久 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

１．自転車活用推進に

ついて 

① 県では、令和４年から第２次福岡県自転車活用推

進計画を実施している。この計画の中で展開する

施策として、自転車を活用したスポーツ活動と健

康づくりの推進・自転車を活用した観光振興と地

域の活性化などが挙げられている。このような取

り組みは、本町の目指す「だれもが生き生きと暮

らせる「健康田園都市」の実現」に合致している

と考えるが、町としてはどのように捉えているの

か。 

② 令和元年９月作成の久山町都市計画マスタープラ

ンの道路交通体系の方針の中で、サイクリングロ

ード等の整備の検討とあるが、これはどのような

構想なのか。 

③ 赤坂緑道や新建川緑道をサイクリングロードとし

て整備できないのか。 

④ 例えば、若宮八幡宮→赤坂緑道→斎宮→赤坂緑道

→伊野天照皇大神宮→白山神社・首羅山遺跡→総

合運動公園→乙宮→新建川緑道→須賀神社→若八

幡宮→トリアスのように町内を一周するルートを

自転車で行けるようになれば観光振興につながる

のではないかと思うがどうか。 

⑤ 県の推進計画では、シェアサイクル事業者等との

連携促進とあるが、この取り組みについてはどの

ように考えているか。 

⑥ シェアサイクルは公共交通の機能補完ができると

言われている。例えば、久原小学校前から篠栗駅

に行く際に、１時間の待ち時間が発生する時間帯

がある。その時に、久山療育園まで自転車で行く

と、猪野からの幹線ルートに乗れて 30 分以上の

時間ロスを避けられるケースがある。このような

ケースは、下久原からトリアス久山バス停、草場

地区から猪野バス停に自転車で行けた場合も考え

られる。シェアサイクル事業者に補助金を出して

でも誘致する考えはないのか。 

町  長 

都市整備課長 

２．子育て支援につい

て 

 令和７年１月 30 日、東京都墨田区が令和７年度か

ら区立中学校の修学旅行の費用を無償化するという

NHK の報道があった。東京都葛飾区でも同様の施策を

明らかにしているとのこと。物価高の影響で、保護者

の教育的負担が重くなり費用が払えずに参加できない

子どもがいるなどを踏まえて決めたとのこと。そこ

で、以下の質問をする。 

① 久山中学校の修学旅行費の保護者負担はいくらぐ

らいか。また、その費用を払えずに参加できない

町  長 
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  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順１番    阿部 恒久 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

子どもはいるのか。 

② 町は、令和７年４月１日から子ども医療費などの

助成について、高校生世代まで拡大する施策を打

ち出した。次の子育て支援策としては、どのよう

なことを考えているのか。 

また、中学校の修学旅行費無償化は、支援策の一つ

として考えられないか。 

３．久山町公式 LINE お

よびケンコムについ

て 

 町からの情報発信手段として、広報やホームページ 

のほかに久山町公式 LINE やケンコムを提供してい

る。 

これらの活用状況について質問する。 

① 久山町公式 LINE の登録者数と年間運営費は。 

② ケンコムの登録者数と年間運営費は。 

③ 久山町公式 LINE のメニュー表示について、「子育

て」「健康」「イコバス」などのメニューが「よく

ある質問など」に隠れていて分かりづらい。また

「防災」と「新型コロナウィルス」はメニュー表

示と重複している。メニュー表示について改善す

る必要があるのではないか。 

④ ケンコムは、健康情報が届く・健康管理ができ

る・疾病発症リスクをシミュレーションできる等

の機能があるが、活用方法についてもっとアピー

ルする必要があると思うがどうか。 

町   長 

経営デザイン課長 

健 康 課 長  
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  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順２番    佐伯 勝宣 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

１．まちづくりについ

て 

① 住宅政策と人口 

1 月末時点、町の人口は 9,400 人を超えており、

新しい住宅も現在増え続けているようである。

ただ、前町長時代まで、執行部の議会への説明

では町は大部分、市街化調整区域が敷かれてお

りこれを取り除くにはかなり難しく、簡単に調

整区域が解除できないよう、複雑になってい

て、ちょっと厳しいだろうという話だった。そ

れが、現在は、順調に住宅開発がなされ、人口

も増えているようである。そこで問う。 

（１）市街化調整区域と住宅施策はここ数年で状

況が変わったと捉えられるのか。調整区域

取り払いについて等、県などとの協議等

で、以前と比べ住宅建築がしやすくなった

等、以前より進展した点があればその経緯

経過を教えてほしい。 

（２）空き家バンク的なものは現在、町が窓口で

はなく、民間が窓口に変わったと聞いてい

る。空き家の問い合わせが多いことも移行

した理由と聞くが、町内の空き家の増減傾

向とあわせて状況と対策を聞きたい。 

② コンサルタントとの契約業務について 

（１）以下の事業の進捗状況、見通しはどうなっ

ているか。 

１. 首羅山遺跡ガイダンス施設設置 

２．草場南地区土地区画整理事業業務委託 

３．猪野西鉄バスバス停ロータリー周辺整備 

（リニューアル） 

４．旧親和荘跡地利活用 

（２）上記（１）は、議会で初期予算を承認して

いるもの。その後経過が伝わってこない

が、計画等は町が主体で青写真を書いてい

るのではなく、コンサルタントに任せてい

るのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町  長 

 

 

 

 

 

経営デザイン課長 

 

 

 

 

町  長 

 

 

２.中学校給食導入に

ついて 

① １月、議会の総務文教委員会で徳島県神山町に

視察に行き、食農教育について取り組みを学ん

できた。数年前、久山町からも同町を視察に訪

れたと聞いたが、普段町長が話している地産地

消、食農教育の話と通じるものだと思われた。

町長自身、神山町の取り組み事例は意識されて

いるのかどうかという点、久山でやるとした

ら、有機農法的なものも含めて食農教育を含

め、手法を取り入れていく可能性があるのか。

町  長 
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  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順２番    佐伯 勝宣 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

あるいは、久山では神山式では難しいという判

断があるなら理由を聞きたい（主に給食を通じ

た教育という観点で）。 

② 先の 12 月議会、教育長の給食導入への考えを聞

いた。今回は町長に考えを聞きたい。ふるさと

納税も順調に伸びており、今後昨年１月の太宰

府市のように、導入へ舵を切ることも可能にな

る時が来るのではと思われるが、町長の在任

中、その可能性はあるとみてもよいか。 

３．上下水道管老朽化

対策 

１月末、埼玉県八潮市の道路陥没事故で、トラッ

クが転落する大変痛ましい事故が起こっている。原

因は、下水道管の老朽化によるものであるが、対岸

の火事とは思えないと考える。当町の水道管・下水

道管の老朽化対策、状況等はどうか。 

上 下 水 道 課 長  
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  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順３番    久芳 正司 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

１.町の農地保全につ

いて 

農地の保全と施設の整備、米のブランド化についての

質問。 

① 私は令和６年６月定例会の一般質問において、今後

町の方針は農地保全か、それとも倉庫やトラックヤ

ード等の拡大を望むのかと問うた。それに対して町

長は、町の中で農地保全をしっかり位置付けバラン

スを取りながらまちづくりを進めると回答された。

今も方針は変わってないと考えてよいか尋ねる。 

② 久山町の現在の農地面積、近年中に町や民間によっ

て農地以外に利用されようとする面積、将来農地と

して保全すべき面積の３点を尋ねる。 

 また、農地の保全にあたって、町の方針を尋ねる。 

③ 今後農地の保全にあたっては農業者への支援が必

要と考え、支援に関わる質問をする。まず、米の保

冷庫や精米機、苗の育苗ハウスなどについて、町で

補助をすることや整備する必要があるとの考えは

あるか。 

④ 町長は一次産業の維持に向けて、まずは町内で消費

する機会や場所を生み出し、新たな価値をつくる

「久山型循環経済」の構築に力を入れていく、とカ

強い言葉をいただいた。まさにこれではないかと考

えるが、町長の考えを再度伺いたい。 

⑤ 私は令和６年６月定例会の一般質問において、町長

に「久山の米は美味しいと思ったことや、耳にした

ことはないか」と問うた。町長は「当然耳にして、

私自身も実感しています」と回答された。 

久山の米は、猪野、犬鳴、桂木の山々からの湧水で

育てられている。これこそブランド米に値するので

はないかと思うがどうか。 

⑥ 今後町として農地保全のために組織を立ち上げて

研究していただききたいがどうか。 

⑦ 農地の保全の取り組みは CO2 削減につながると思

うが、企業に対し協賛を求める考えはないか。 

町  長 

 

２.総合運動公園につ

いて 

総合運動公園は、現在の施設の維持管理を充実させ、

補助金に見合った整備にとどめる一方、今後の経済状

況や時代の流れを見極めていくべきと考え、以下の質

問をする。 

① 令和５年度までに投入された補助金と町負担につ

いてそれぞれの総金額を尋ねる。 

② 西村町長の代の事業内容と、補助金および町負担に

ついて尋ねる。 

③ 久芳町長時代の議会において、C グランドの侵入道

路が大雨で通行できない状況となった。この時、防

町  長 
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  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順３番    久芳 正司 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

災の面から侵入道路までは何とか完成させ、その後

のサッカー場・野球場の工事は民間活力を生かしな

がら費用対効果も考慮して整備することを検討す

る旨の結論が出された。このような経過があった事

を西村町長はご存知か尋ねる。 

④ 今後についての展望を伺いたい。 
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  令和７年３月４日（火）９時３０分～ 

     質問順４番    阿部  哲 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

１．小中学校の ICT 活

用の教育について 

① IT 先進国のスウェーデンでは 2006 年に学習用端末

の「一人一台」配備が始まり、デジタル化が進んだ

が、子どもたちの集中力が続かない、考えが深まら

ない、長文の読み書きができないなどの弊害が出て

いると聞く。そのため、印刷された本を静かに読む

時間や、手書きの練習に重点をおいているという。

久山の子どもたちの状況はどうか。 

② 2023 年度の学校保健統計調査が発表され、内容は

裸眼視力が 1.0 未満の割合は小学生 37.79%、中学

生 60.93%、高校生 67.80%と深刻な状況が続き、年

齢が上がるにつれ悪化する傾向にあるとのことで

あった。久山の子どもたちの状況はどうか。 

③ 2025 年度に小学校の 35 人学級が完了する中、今

も 40 人学級続く中学校について久山町の考え方や

進め方はどうか。 

教 育 長 

２．町内の生活環境整

備について 

① 町は、自然環境にあふれ、蛍が飛び交い、水のきれ

いなまちづくりを進めてきた。現在の公共下水道事

業の進捗状況および水洗化率はどうか。 

② 上流域の町として、きれいな水を下流域へ流すた

め、緑道など堤防用地を確保し、常に河川を清掃し

ていく必要があると考えるが、町長の考えはどう

か。 

③ 公共下水道事業は、地域の雨水排水も含まれる。

部分的に住宅整備が進んだ箇所は幹線排水路が整

備されているが、古くからの集落地域の排水路

は、共有名義や個人名義の水路が多く見受けられ

る。早期に公共水路にすべきではないか。 

町  長 

 

３．草場地区内の住環

境整備について 

小高い山や草場池など光、緑、水とバランスの良い

自然環境が広がる桜の丘地域、浄水場周辺は整備され

ているが、その他の草場池周辺の整備について、考え

方や計画はどうか。 

町  長 
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     質問順５番    本田 光 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

１．久山町上下水道事

業問題について 

① 水道については、生命、健康、安全に直結してお

り、久山町浄水場管理等を民間事業者が担当する

とも聞くが、議会はもちろん、町民説明会を開催

すべきではないのか。 

久山町浄水場管理等を民間事業者が担当すること

になっても、経費の削減はきわめて困難だと考え

る。 

労務費の削減や質の低下、供給対象の切り捨てが

避けられない。今、全国的に見ても、官民連携の

推進が広がっている。水道事業の民営化方式の一

つに、2023 年に加わったのが管理・更新一体マネ

ジメント方式である。 

国のいう「基盤強化」とは、「民間活力」の導入、

つまり、「官民連携の推進」であり、これがあるべ

き基盤強化になるのか疑問であり、久山町水道事

業も近い将来その方向になるのではないかと心配

である。具体的に町長に尋ねたい。 

② 上下水道は公衆衛生のための事業である。上下水

道を営利事業に提供し「将来産業化」すること

は、進めるべきではないと考える。公共部門の人

員体制を維持・充実し、蓄積された知識・経験を

継承・発展させるための配置を積極的に行うべき

だと考える。町長に尋ねたい。 

町  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町  長 

 

２．久山中学校完全給

食導入について 

学校給食法・食育基本法に基づく久山中学校完全給食

導入については、これまでの歴代町長にも再々質向、申

し入れ活動を行ってきた。 

令和７年１月 24 日付、朝日新聞・ふくおか版に「戦

後支えたミルク給食消えゆく」のタイトルで、また、「根

強く残す自治体事情は様々」との小見出しでも報道され

ている。 

西村町長は、その中で完全給食について、現状では

難しいと言われているが、一方で、検討は続けるとも

言われている。町内の公共施設の多くが老朽化し、財

政的、立地的な問題もあるが、町長は、久山中学校完

全給食導入について、優先順位をどのように位置付け

ているのか尋ねたい。 

町  長 

３．久山町総合運動公

園スポーツゾーン内

のサッカー場・野球

場等々の事業は中

止。または、計画の完

全見直しを 

① 総合運動公園スポーツソーン整備事業の認可期限

は 2019 年度までとなっていたが、３年間延長 

(2020～2022 年度)期間延期で交付金がくるとして

推進されてきた。供用開始はいつなのか。さらに残

事業が幾らかかるのか。町長に尋ねたい。 

② (１)これまでかかった事業費の総額(２)供用開始

後のランニングコスト(３)資材等含む物価高騰な 

町  長 

 

 

 

 

町  長 
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     質問順５番    本田 光 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相   手 

どを踏まえた残事業の総額見込みについては、ど

のように考えているのか。町長に尋ねたい。 

 

 

 


